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·纪实文周刊人

我对豆腐情有独钟。
童年的我，虽寄养在外婆

家，但周末或假期还得回家帮
忙干活。那时家里穷，长年靠
外婆接济。但母亲很会持家，
总能把父亲从湖南煤矿寄回来
的那点钱用在最该用的地方。
见我回家，母亲总想做点什么
给我吃，又苦于囊中羞涩，只买
得起五分或一角钱的豆腐，回
来煎得金黄金黄，就成了我的
快乐晚餐。有时豆腐卖完了，
只能买到几分钱的豆腐头，但
用生葱一炒，也是能让我口水
滴断肠的美味。

豆腐买回来后，一般先放
起来，要等母亲劳作回来后再

“炮制”。我和弟弟总等不及，
馋到忍不住了，就偷偷下手，挖
一个角分来吃。如果能往豆腐
角里滴几滴豉油和香油拌匀，
那就是人间极品。若再拌上半
碗饭，更是美不可言。可很多
时候挖一个角总不解馋，于是
又挖了第二、第三、第四个，等
到一刀豆腐没了四个角，我们
再也不敢下手了，因为豆腐已
被我们折腾得惨不忍睹。不
过，母亲绝不会说我们半句，没
了角的豆腐她也一样能煎成饭
桌上的美味。

童年时我的肚子好像没饱
过，虽没有经历父辈那些苦难
岁月，但日子也挺苦的。不知
从什么时候开始，我学会了偷
家里的米，拿到圩上换东西
吃。大多时候，我都会换豆
腐。换来豆腐却没有配料，我
只能生吃。生吃豆腐很容易拉
肚子，我很庆幸从没中过招。
但母亲终于发现了我偷米——
或许她早就发现了，只不过放
任我而已——她没打我也没骂
我，只说了一句“拿豆腐回家，
加上盐油吃才不会吃坏肚”。
之后我发现她转过身偷偷地抹

眼泪。
我那时以为母亲一定是怪

我变坏了没出息才哭的。直到
成家后，我才读懂母亲那转身
抹眼泪的满腹辛酸：她是恨自己
无本事，连小小的豆腐也满足不
了儿子。我这才理解，父亲远在
湖南理不了家，她一个女人撑起
一头家够苦的。

我进城读书的前一个暑
假，有一天又忍不住偷米出圩
换豆腐吃。这一次，母亲当着
我的面哭了，并从枕头下摸出
一叠折得整整齐齐的一分两
分、一角两角的零钞，狠狠地撒
在地上，大声叫我拿去买豆
腐。我知道，那是给小妹买奶
粉的。小妹是捡来的，母亲无
奶喂她。因为要给小妹买奶
粉，家里好久没买过豆腐了。
望着一地零钞，我大声地哭
了。哭过后，我再也不偷米了。

至今我仍特别钟爱这白白
嫩嫩的豆腐，每周不吃就会觉
得少了点什么。若到外面吃饭，
我必会点一盘干煎豆腐。老婆
常说，豆腐有石膏，吃多了会生
结石，但我照吃不误。儿子也
说，豆腐这种一元几角的便宜
货，用得着那么痴情吗？我总是
笑而不答，要不他又说我要给他
上什么艰苦岁月的政治课了。
儿子有幸生活在一个富足的年
代，永远无法体验豆腐在岁月中
打磨、发酵、沉淀出的美味。
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打开 10 月 3 日《羊城晚报》第
二版，一幅杨奇同志的照片跃入眼
中，旁边的标题是：《粤港著名老报
人杨奇先生逝世》。我顿时觉得头
顶“轰”的一下，愣在那里……

九九高龄，即登百岁，当属高
寿。但他还是走了！

62 年前的情景，又现眼前：
1959 年 9月，我调到羊城晚报社工
作。南方日报人事处（当时羊城晚
报属南方日报领导）的同志带我来
到《羊城晚报》总编辑杨奇的办公
室报到。杨奇同志对我这个新兵
表示欢迎，扼要介绍了《羊城晚报》
的基本情况和办报特色，语重心长
地强调：采编人员一定要多跑，多
看，多思考，多动笔。谈话后，他通
知分管采访工作的副总编辑方亢
过来，把我带去《羊城晚报》新闻
（采访）部，交给部主任。

我在杨奇同志领导下，工作近
七年。他是报社“一把手”，我是普
通一兵，接触有限，但依然感受到
他身上的许多长处：贯彻执行党的
路线方针政策和指示要求毫不含
糊，同时注意结合晚报实际认真落
实；思维缜密，考虑周全，工作细
致，雷厉风行。他不时深入各采编
部门，与大家共商办报之事。我就
几次见他来到新闻（采访）部，向主
任布置任务或一起商讨问题。有
时，他还与在场的记者就具体稿件
进行交流。

报社的同志们都愿意参加杨奇
同志主讲的会议。他在会上作报
告或讲话时，内容充实，观点鲜明，
分析到位，入心入脑。在小型会议
上，他的发言也是有的放矢，句句
实在。

杨奇同志十分重视采编队伍的
思想建设和业务建设，对于勤奋努
力、成绩突出的记者、编辑充分肯
定，及时表彰。为提高新闻采写质
量，突出晚报特色，他提出了“攻

‘新’字关”等重要举措，收到实效。
虽然不分管副刊，杨奇同志对

《羊城晚报》上这“半壁江山”经常

关注。一次编委会专题讨论副刊
“花地”工作（副刊部负责人及“花
地”全体编辑参加），杨奇同志做了
针对性很强的发言，提出更新更高
的要求，使大家深受启发。他还利
用自己与社会各界联系面广的条
件，为副刊扩大影响，邀请省内外
文艺界等知名人士来羊城晚报社
做客，建立联系，为副刊写稿。

一般情况下，星期天除出报等
值班人员及有采访任务的记者外，
羊城晚报工作人员都可休息，但杨
奇同志往往例外，星期天也常回报
社办公、巡视。《羊城晚报》在“西瓜
园”时期，我的单身宿舍（平房）窗
外，是从编委们办公的“小红楼”通

往报社大门的必经之路。有一个
星期天，我午饭后在窗口闲坐，忽
见杨奇同志骑着单车（这是他上下
班的交通工具）来到窗前，对我交
代了两件事情，叮嘱次日转告副刊
部负责人，说罢蹬车而去。此时已
是十二点多了。

十年浩劫，《羊城晚报》首当
其冲。杨奇同志“靠边站”，受到
打击迫害，于 1968 年秋天去了英
德干校。我与他再见面，已是几
年之后。

那天，我在广州搭乘公交车，
座满，只好拉住吊环站在通道上，
一扭头，发现相隔不远，也是“站
住”的一个人，竟然是杨奇同志！

我过去同他打招呼，他见了我也很
高兴。原来他已从肇庆调回广州
担任广东省出版局领导。寒暄数
语，我已到站，只好挥手道别。

又过了几年，再次见面，是在
香港。《羊城晚报》复刊之初，我与
同事出差香港。当时，杨奇同志任
新华社香港分社秘书长。我们一
行前去拜访，他热情接待，根据我
们此行目的，介绍了有关情况。由
于他的指点帮助，使我们的活动能
够顺利开展。

杨奇同志是广东省七届人大常
委会委员，我是八届常委会委员。
届满卸任后，我们都参加了当时的
广东省人大常委会组成人员联谊
会。已回广州定居的杨奇同志，常
和我一起参加联谊会的活动。联
谊会组织的报告会、讲座，只要人
在广州，身体情况允许，他大都会
出席，认真听讲。他晚年听力下
降，有时听不清讲的内容，便向邻
座询问。联谊组织的参观考察活
动，在力所能及的情况下，他也争
取参加，看到广东城乡在改革开放
大潮中日新月异的变化，深受鼓
舞。在参观珠海横琴地区时，面对
已规划好、尚未开发的土地，眺望
近在咫尺的澳门，杨奇同志若有所
思，对我说：横琴现在还看不出名
堂，将来会有大的发展。

2018 年，杨奇同志把新书《当
代岭南文化名家——杨奇卷》送给
我（这是他送我的许多著作中最后
一本书）。捧读这本书，我对杨奇
同志有了更加全面的了解，也更加
崇敬。

杨奇同志走了，但他也没有
走。因为他留下的革命信念、崇
高理想、求实精神、勤奋作风等宝
贵遗产将继续伴随我们，鼓舞我
们奋进。

今年春天，院子里的葡萄树旁
边，竟然长出了一棵丝瓜苗。兴许
是去年冬天，我为了用老丝瓜洗碗，
把没用的丝瓜籽甩进垃圾桶里时遗
漏的种子吧。本想顺手拔掉，可是，
小丝瓜苗绿油油的，长势喜人，也就
由它自生自灭了。

有一天，忽然发现，小丝瓜苗
长成了一根细细的藤蔓，顺着葡萄
树爬上了花墙，茎蔓在空中摇晃
着。爱人便找来几根细铁丝，在院
子里拉网。“这么纤细的丝瓜秧，还
能爬满你的网？还想吃它结的丝
瓜？”可爱人不跟我争辩，自顾自地
干他的活。

爱人特喜欢吃炒丝瓜，我不喜
欢，也许是小时候吃太多的缘故吧。
小时候每年春天，父母亲总是在墙角
地头随便丢下几颗丝瓜种子，每到春
末夏初，丝瓜花就开得满架金黄，我
们最喜欢在丝瓜架前捉蝴蝶。但到
秋后，它拼命地结果，我们就开始天
天吃炒丝瓜，以至于后来一看到炒丝
瓜，我就给母亲甩脸子。

母亲说：“丝瓜恋秋。”果然，立
秋不久，丝瓜就发疯似的长，藤上生
蔓，蔓上长丝，分出好多藤蔓。爱人
合理分配，让它们大有铺满小院之
势。蛋黄色的丝瓜花，像一把把小

伞，很快，一根根细小的初果就吊在
瓜架上了，给小院增添无限生机。

爱人天天仰面朝天，点数着架
上的丝瓜，说用不了几天，就能吃到
炒丝瓜了。今年秋天雨水多，连续
下了几天雨后，小丝瓜竟全部落了，
曾经油光发亮的叶子也纷纷枯干。
我说：“看来你的炒丝瓜要泡汤了，
想吃去街上买几根吧。”爱人却只顾
用他的喷水壶“滋滋滋”地喷着瓜架
上的藤，不搭理我。

说来也怪，几天后，丝瓜竟然
“返老还童”，枝蔓上又长出了新叶
子，一片片枫叶似的，微微晃动。小
黄花又开了一层，很快又有几根小
丝瓜在架上垂着。有一天下班回
家，发现爱人竟然摘下了一小堆丝
瓜。吃着自家院子里收获的丝瓜，
他满足而幸福。看着他享受的样
子，我也有些动心。自己种的丝瓜，
想吃就吃，还是天然有机的。

我在网上搜了一下，发现丝瓜还
有很多药用价值，且美容养颜，有“美
人水”之称。怪不得书画大师齐白石
多次让丝瓜入画呢。而长老的丝瓜，
去种子后，拿来刷锅洗碗，不沾油、不
伤手，也是天然的洗刷利器。

一颗被遗落的丝瓜籽，就这样
实现了它生命的最大价值。

那一年，母亲辛辛苦苦养的大
肥猪，临出栏时突然死了。我心想
她肯定很伤心，便特意跑回家看望
她。哪知道我刚安慰完，她却笑着
回答我：“死了就死了吧，以后出门
再也不用惦记着它的一日三餐，倒
是不愁了。我准备去你姨妈家住上
一阵子。”她的眼睛里，竟然洋溢着
快乐的神采。

“妈，你真想得开。”我望着她似
乎毫不在乎的样子，开始打趣。

“想不开有用吗？还不如往好
的方面想呢。日子总要过下去，难
不成我要哭个几天？再说哭几天那
猪也不会活回来。”母亲又笑了笑。

听到母亲的话我如释重负。她
一直觉得，一些坏事的另一方面也
会是好事，有失必有得。我曾在一
本书里看到，母亲这种对待事情的
态度，是典型的“成长型心态。”成长
型心态的人，往往对任何的事情都
会持有一种动态的眼光来对待，积
极、阳光。

记得我那年中考，英语考砸了，
心情极度郁闷。虽然上了高中分数
线，但我对考试成绩很不满意，好一
阵子走不出来。我怨恨自己粗心大
意，连最基本的几个语法知识点都
弄错了。母亲见了，说：“这次因为

粗心考差了，倒是件好事。以后考
试时你肯定会记得这次失误，做题
就会小心点。”我起先并不能理解她
的话，后来上了高中，参加了高考，
我认真地做题，生怕犯当初粗心大
意的错误，这才渐渐明白，吃一堑，
长一智，失败果然是成功之母。

又想起那一年，父亲官场失意
被迫辞职回家。亲戚都替父亲惋
惜，父亲也觉得自己命不好，整天一
副郁郁不得志的样子，动不动就冲
我们发脾气。母亲却觉得父亲从官
场退下来是一件好事。她认为，老
实本分的他不适合在官场里谋生，
再干下去只会得罪更多人。再说这
些年父亲因为工作很少陪伴家人，
趁这当儿可以把缺失的爱弥补回
来。母亲整天乐呵呵的，面对父亲
的遗憾和懊恼，她苦口婆心地耐心
开导，渐渐地父亲也走出了阴影。
他珍惜和我们共处的时光，重新找
了份工作，用心生活。

母亲说：“事情总有两面性，有
坏的，就会有好的。把眼界放宽一
点，心胸开阔些，路就会越走越宽。”
我们也受她的影响，用“成长型心
态”来生活，看淡成长中的失意，坦
然面对挫折，不沮丧，不灰心，勇往
直前。

□黄晓

——追思杨奇同志
□关国栋

忆我的杨奇伯伯——

缆绳系岸，满是关爱
我曾经是杨伯伯眼里的小孩子。

用丰子恺的话来说就是：“小时候真
傻，居然盼着长大。”我不仅盼着长大，
还努力想去看花花世界、身不由己地
坠入滚滚红尘。也曾以为自己找到了
诗和远方，在诗的海洋中安居乐业。
殊不知，人生的航船上，一直有一条不
起眼但结实可靠的缆绳。缆绳系岸，
船桩就是每个人的童年。而我的童年
获得的各种关爱中，有一份就来自杨
奇伯伯。

杨伯伯曾是我爸爸在疗养院的院
友。我上幼儿园时，爸爸得了重病，手
术后，姑姑和姑丈邀请爸爸到肇庆市
七星岩风景区疗养院养病。那时，姑
丈在肇庆宣传部工作，杨伯伯在肇庆
担任宣传部部长。我爸爸入住疗养
院时，杨伯伯刚好也在那里疗养。姑
丈就介绍他们认识了，两人一见如
故。从此，爸爸多了一位挚友，我多了
一位亲切的长辈。

爸爸对我一向持放养态度，但我
上初中时，在妈妈要求下，爸爸开始教
我写毛笔字。他自己书写了叶剑英的
一首诗，做成字帖给我练习。那首叶
帅的诗我至今记得：借得西湖水一环，
更移阳朔七堆山，堤边添上丝丝柳，画
幅长留天地间。

听到杨伯伯去世的消息后，我又
想起了这首诗，忽然生出一个新问
题：为什么熟读古典诗词、沉迷古代
碑帖文字研究的爸爸，为我书写、制
作字帖时，没有选那些千古经典名
句，也没有选自己的诗作，却选了叶
帅的一首风景诗？我唯一的猜想是：
肇庆七星岩风景区的美丽山水，加上
姑姑和姑丈的亲情与杨伯伯的友谊，
帮助爸爸尽快康复，所以爸爸对那山
那水那些人，充满感激。如今回看，
在七星岩风景区那段时光，的确是爸
爸人生的一个转折点。

壹

杨伯伯去世的消息传出后，
朋友圈里一片怀念之声。有朋友
转发原广东省抗日游击队东江纵
队后人的怀念：“他精神矍铄地给
我们讲述东纵的故事，慈爱谦谨
地给我们签名赠书……”看到这
些文字，我只觉得太熟悉——小
时候他也经常送书给我呢。

对杨伯伯“粤港老报人”的
身份，我因为年纪小，印象并不
深。我最熟悉的杨伯伯的身份
还是“出版人”，我也最爱他这个
身份。他从肇庆调回广州后，担
任过广东人民出版社社长。那
时各省都只有一家出版社。改
革开放后，迎来出版业的黄金时
代，有了很多专业出版社，如花
城出版社（主打文学）、岭南美术
出版社（主打艺术）、广东教育出
版社（主打教育和教材），等等。
大概在这段时间，杨伯伯担任了
省出版局局长。那时每次见面，
他都会送给我爸爸一大堆书，如
人民文学出版社的《鲁迅日记》
《鲁迅书信集》，广东人民出版社

的《鲁迅印谱》（钱 君 匋 刻），等
等，可能因为知道我爸爸热爱鲁
迅作品。让我最欢喜的，是每次
他还会像变魔术一样，拿出一小
堆书给我，多是较薄、开本也小
得多但色彩更鲜艳的书。如果
临近节假日，还会送我不同花样
的文具。

直到成年后，无论我是在广
州还是在北美，我都十分喜欢送
书给别人作为礼物，或许就是源
于杨奇伯伯当年的关爱之举。
几个礼拜前，我还在微信朋友圈
里点赞了波士顿一位十岁混血
小男孩的相片：他面对一桌美
食，吃得津津有味，手臂却夹着
一本英国作家 Roald Dahl 的童
书。他的母亲解释说，那是他生
日时一位叔叔送的礼物。我当
时就感叹道：“那叔叔真是会送
礼的人。我小时候也有个送我
最多书的人，他如今九十多岁
了，我还一直记着他的好、他送
我的书。”这个九十多岁的人，正
是杨奇伯伯。

贰

叁
现在，如何培养孩子成了

全民热门的话题，在各种补习
班、才艺班、兴趣班之外，我一
直认为，更重要的还有：让孩
子感到被爱、被重视、被平等
对待。杨奇伯伯充分给予了
我这样的待遇。记得有一次
父母带着我到杨伯伯家赴家
宴（那时他已调回广州），到了
杨家，见到两对比我父母年纪
更大的夫妇已经在座。杨伯
伯介绍说，他们分别是香港两
份报纸的主编和夫人（记不清
是《大 公 报》、《文 汇 报》还 是

《新晚报》，总之是这几家报纸
的其中之二）。在座的只有我
一个小孩子。杨伯伯却不忘
时时关照我，还为我介绍厨师
特制的一道炖汤，问我汤的味
道怎样。

每当我怀着感恩的心情回
忆童年往事，我总是会想起杨
奇伯伯。我上中学后，才朦胧
感觉到杨伯伯是广东省文化
艺术界的“中枢神经”，也渐渐
意识到杨伯伯真正是“谈笑有
鸿儒，往来无白丁”。但杨奇
伯伯不仅对亲人、朋友、下级、
部属事事礼貌周到，对我这个
懵懂无知的小孩子也一样是
无比关爱。难怪我所熟悉的
那些与杨伯伯往来的“鸿儒”
们，谈起杨伯伯，都十分尊敬，
说他是一位儒雅的文人、一位
谦谦君子。

“谁言芳草心，报得三春
晖。”感恩在我童年时，给我关
爱与尊重的杨奇伯伯。

愿杨伯伯 在 天 堂 开 心
快 乐 ！

“乡音”征文

一颗被遗落的丝瓜籽
□贾美芳

成长型心态
□刘希

杨奇先生自 1992 年离休返穗定居后，每日读书自遣，安度晚年（资料图片）
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母亲走后，父亲独居。每逢节假
日，我们姐妹三人都会携家带口回到
父亲家，说说家常，做点好吃的，既陪
了父亲，老少三代人情感上也有了交
流。

可我发现，每次聚一起，父亲满
腔的期盼总是得不到预期的回应。
除了忙饭的人，其他人都是围坐一桌
各看各的手机，父亲挨个问我们上班
的情况，问外孙的学习情况，得到的
都是很敷衍的回答。我看着心酸。

前些日子回家，我看人都到齐
了，从厨房里端出一个闲置的搪瓷
托盘，“啪、啪”地拍两次，认真地
说：“从今天开始，回家的人必须交
上手机，除非紧要的事，一律不准看
手机。”

“啊——”大人惊讶，孩子更是哭

丧着脸，直接反对。
身为长女，我首先从自己老公开

始，虎着脸，让他交出手机。然后我
对两个妹夫说：“知道你们工作忙，若
有急事，别人会打电话来的。”两个妹
夫讪讪地笑。大妹看情形，忙说：“是
的，都交出来，不能说本来是回家陪
爸，结果变成大家换个地方看手机。”

大人如此，几个孩子都不得不拿
出手机。最小的外甥，居然要哭出
来。父亲看着心软，手一挥说：“没
事，没事，让他玩。你们回来我就已
经高兴了。”但我没依，正确的事情必
须要坚持。

我将托盘放在客厅一角。没了手
机，一家人话语自然多起来，尤其是
大人之间，谈工作，谈生活，甚至和

“军迷”父亲谈国际形势。几个孩子

先是个个噘着嘴，小外甥甚至趴在桌
子上佯装睡觉。但一会，孩子好动的
天性就按捺不住了，你戳我一下，我
拍你一下，几个小孩就嘻哈着耍闹起
来，吃了亏的孩子还躲到外公那里，
请求救援。老父亲又要和我们聊天，
又要给孩子主持公道，忙得应付不过
来，不时哈哈大笑。等到吃饭时，大
人孩子互相搛菜、承让，一桌人更是
聊得欢。

最后，父亲感慨一句：“今天像过
年一样热闹，我把一个星期的话都说
完了。”言者无心，听者有意。我接上
父亲的话头说：“今天‘没收’手机，或
许你们都不习惯，但一家人亲切、热
闹的氛围是什么都换不来的。事实也
证明，这一会儿既没电话铃声，天也
没塌下来，大家反倒落个安心。我们

回家陪老人，不但人要在这，心也要
在这。往深处讲，这也是个礼貌问
题，是对老人的尊敬。”一番话下来，
几家大人应声附和，孩子们做着鬼
脸，也算是认可了。

再以后，每到周末，都不用我端
盘子，大人小孩的手机主动放进托盘
里。小外甥还自嘲道：“这样也好，固
定一个地方放手机，回家不会忘记
拿。”老父亲更是用心，周末总会在桌
上摆上水果、瓜子，说是怕我们无聊，
大家边聊天边吃。

中秋节时，我因为值班，最后一个
到家。一跨进家门，小外甥端来托盘，
笑着说：“大姨，交上手机，洗手吃
饭。”一家人顿时被他的样子逗乐
了。在我们家，远离手机的好习惯，
就这样养成了。

﹃
没
收
﹄
手
机

□
周
芳

那晚和好朋友苗燕电话里聊天，她忽然说：“刚刚见到家
人群里的信息，四叔今天上午（10 月 1 日）去世了！”

苗燕的四叔，就是粤港新闻出版界的老前辈、杰出的老
报人和出版家杨奇，我的杨伯伯。

消息来得太突然。
2018 年，我和苗燕分别从美加回广州探亲，我在广州只

逗留两周。我还抽出一周时间，跟苗燕和她的朋友去了云南
旅行。留在广州短短的日子里，本来还想跟苗燕去拜望杨伯
伯的，竟来不及了，我只能托去探望杨伯伯的苗燕，代我送上
问候，把他们的合影再发给我看。我们总以为，下次还有机
会。但如今，我已经无法再见到杨伯伯了。


